
随着海外旅游市场的恢复，宁波
新人赴境外婚礼旅拍的话题再次被
提起。葛炜波认为，虽然目前东南亚
等地旅游正在重启，但是要完全恢复
到疫情前水平尚需时日。“据我们了
解，之前东南亚这些地方的旅拍基地
基本都是中国人在运营，疫情期间，
没有了国内客户，大多已经停业，人
员流失严重，重启需要时间。”相比国
外，国内的海南岛现在已经成为新人
旅拍的热门地。葛炜波告诉记者，业
内数据显示，海南岛的婚庆产业已经

达到了百亿级别，加上离岛购物免税
的便利，又吸引了不少新人前去举办
婚礼。

“不过，宁波和长三角地区也有很
多适合旅拍的地方。作为行业协会，我
们也在积极和地方政府沟通合作，争取
以宁波为中心，打造一个具有江南特色
的旅拍文化基地，为整个产业链增加厚
度，也为疫情之后的婚庆市场增加亮
点。”在葛炜波看来，这个行业今后还是
总体向好的。

记者 毛雷君 实习生 张陈晔

预约量和成交量
同比上涨三成多

婚庆市场
迎来“开门红”！
这些新变化值得关注

兔年春节过完不久，宁波婚庆市
场呈现欣欣向荣的局面，温度陡升。
众多新人纷纷预定婚礼服务。记者从
市婚庆行业协会了解到，相比去年同
期，婚庆服务的市场预约量和成交量
上涨了三成多。经过疫情的洗礼，婚
庆服务市场各种新变化也不断出现。
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针对宁波最新的婚庆市场变化，宁
波市婚庆行业协会秘书长葛炜波通过
宁波市民政局刚刚公布的相关数据，给
出了专业的分析。他表示，2022年全年
我市共办理结婚登记39767对，创2019
年以来新高，且平均结婚年龄提前。“这
说明，虽然在疫情期间，但是新人的结
婚意愿还是比较强烈的，而很多人在登
记之后，并不会马上举办婚礼，会有一
个筹备的过程。所以今年上半年的婚
礼预定数量会有比较大的上涨，也符合
市场规律。”他同时认为，结婚年龄提前
也意味着有更多人提早步入婚姻和家
庭，对婚庆市场也有促进作用。

“其中，男女结婚年龄相同，或者女
性比男性大1岁-4岁，这两项数据相
加，超过了总结婚人数的30%，也说明
大家对新人之间的年龄差别更加宽
容。”葛炜波还告诉记者一个细节。“虽
然数据显示离婚人数明显下降。但是
我们发现有更多的再婚人士愿意举办
婚礼。”他认为，这也是社会包容度增
强的体现。“以前二婚的，一般不会举
行大规模的婚礼，但是现在二婚举办
婚礼的数量有了提升，也促进了婚庆
市场的回暖。”葛炜波认为，这些数据
背后，也体现了宁波婚庆市场的一些变
化。
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目前宁波婚庆市场总体规模在缩
小，但形式上却更加细分，更加注重仪
式感和个人体验。葛炜波告诉记者，之
前大酒店动辄几十桌的大型婚礼已经
逐渐在减少，更多的是20桌左右的中小
型婚礼。不过，他也认为，这并不说明
新人对婚礼不再重视，而是现在整个婚
庆的流程比起以前在时间和空间上更
加深化。比如，现在市场上慢慢开始流
行从求婚、订婚、婚前派对到主婚礼这
样的一条龙婚庆服务。“我们曾经接过
一个单子，男孩子的求婚仪式就花了好
几万元，气氛相当温馨感人。”宁波金娘
子婚庆机构的主理人金锡波告诉记者，
在总体费用没有太大变化的情况下，越
来越多的年轻人开始重视婚礼的整个
流程，虽然主婚礼的规模变小，但是之
前求婚和订婚的环节，可能更加具有仪
式感和私密性。

“现在有很多新人，会在主婚礼之
前举办两次告别单身派对，男女各办一
次，邀请闺蜜和好兄弟通过具有仪式感

的方式告别单身，开始一段新的人生旅
途。”金锡波认为，这也是95后主流新人
追求个性的体现。举办单身告别派对
的场地也需要提前好几个月预定。葛
炜波还告诉记者，95后新人正在成为结
婚主流，他们的父母大多是70后。“这些
父母辈更加容易接受新鲜事物，他们也
愿意有更多场景来展现自己的风采，所
以有双方父母出席的订婚仪式也越来
讲究品质和仪式感。”他认为，这是今后
婚庆市场一个新的增长点。此外，婚姻
登记+婚礼堂的模式也开始流行起来。
葛炜波介绍，这一模式就是和民政部门
合作，加强婚姻登记场所的仪式感，然
后通过婚礼堂的形式完成相应的流程，
能提供除了婚礼酒席以外的服务，更加
符合简洁和绿色的婚庆理念。目前，在
省内的舟山等地已经比较普及，在宁
海，借助“十里红妆”这个IP，也对此模
式进行了积极推广。此外，户外婚礼、
目的地婚礼等之前小众化的形式也正
在慢慢被更多新人所接受。
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开春之后，宁波婚庆服务市场的
预订量有了很大提升。

小张是一名95后，原本要在去年
底举办婚礼，但由于去年底的疫情形
势，他被迫把婚礼延后到今年。“现在整
体疫情处于低位运行状态，我们商量好
了，在这个春天好好办个婚礼，也算是
对这段特殊时期的纪念和告别吧！”她
的想法代表了不少新人的心声。

明明是宁波结婚进行司仪团队的
核心成员，团队里有数十名经验丰富
的婚礼司仪。他告诉记者，目前的预
订单已经排到了6月份。“有一部分是
去年延期的婚礼，而更多的新人则是
看好今年的形势，想给自己一个热闹
的婚礼。”明明表示，今年春节较早，因
此有更多时间给新人挑选合适的举办
婚礼的日子。“去年，我在‘五一’长假
接了8场婚礼。看今年的形势，应该
会打破这个纪录。我们已经跨年接单
到了2024年的11月份。”明明和他的
团队对今年宁波婚庆市场的复苏充满
了信心。
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面对新的形势，宁波司仪团队积极应对服
务好新人。 受访者供图

户外婚礼日渐受到新人的欢迎。受访者供图
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